



El Eco de Cartagena

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

SEGUNDA EPOCA

TODO ES LEGISLAR, PERO...

La lectura de un colega, llegado hoy a esta redacción, nos subleva el ánimo y hace asomar a la punta de la pluma frases y comentarios ciertamente duros mas no injustificados.

Es escandaloso lo que ocurre con el asunto de la exportación.

La creación de la Junta Central de Subsistencias ha resultado una burla descarada que el Conde de Romanones hace al país en estos críticos momentos.

No se cumplen los acuerdos de la citada Junta, y a pesar de haber prohibido ésta la exportación de los artículos de primera necesidad, han seguido exportándose a ciencia y paciencia de las autoridades.

Si es cierto, como dice un refrán, que *esta patria tiene el gobierno que merece*, sentiríamos que nuestra pobre Patria hubiera llegado a tal extremo de postración que mereciera ser tratada de este modo.

Hay que pensar, pues, en una pronta revisión de valores políticos y echar por la borda el lastre sobrante.

Porque a este paso no van a quedar ni géneros para que coman los españoles ni españoles que coman lo que el extranjero quiera dejarnos.

MATARIS

Pasando el rato

Pasó la tan deseada Pascua para los que sueñan con el aguinaldo, turrones y pavos asados, y también por la inexorable ley del tiempo pasó la festividad de los Santos Reyes, que tantas alegrías causa en los chicos que recojen los regalos, y tantas tristezas en los pobrecitos que ven los asoparates y los puestos que se instalan en la vía pública llenos de caprichosos juguetes, y que ellos ni sus padres pueden adquirir.

Pasaron esas fiestas populares con la animación acostumbrada y ahora esperamos la de nuestro Patrón San Fulgencio, y la del no menos popular de San Antón, que según dice el adagio, saca a las viejas del rincón.

Y como es tradicional costumbre en esos días, mejor dicho, en esas tardes, se celebrará la obligada romería al barrio de San Antonio Abad en donde ya comienzan a instalarse los puestos para la venta de los *torraos pasaos*, pilongas y los obligados rollos del Santo.

Esta romería ha decaído hoy, pues antiguamente el día de San Antón salía la primer mascarada capitaneada por el inolvidable Rápalo que iba al citado barrio a recibir la bendición que a las doce se da a las caballerías, y después de adquirir los rollos marchaban a presenciar las corridas de caballos que se celebraban en Los Barreros.

En el citado barrio reinaba gran animación durante los dos días citados y las *samantoneras* lucían sus mejores trajes y artísticos moños de *picaporta* con más de sesenta guías.

También se celebraban grandes bailes en determinadas casas y calles en donde imperaban las *perreadas* y las *malagueñas*, no como hoy que solamente se celebran bailes con suelta señalada para la entrada a ellas y donde no se sale del vals, la polka y la mazurca.

Aquellas parejas que bailaban las *perreadas*, las *malagueñas* y los *boleros* encantaban con sus airosoos movimientos y con el *repiqueo* de las postizas. ¡Todo aquello ha desaparecido por completo!

Pues bien llegarán los citados días y si el tiempo es espléndido, el paseo que desde esta Ciudad conduce al popular barrio de San Antón, se verá concurridísimo de damas y caballeros elegantes y niños cursis, de lujosos carruajes desangre y de automóviles, pero no veremos aquellos ginetes montando hermosos caballos lujosamente enjaecados.

De aquellas costumbres en los citados días no quedan hoy más, que la de comprar los rollos, los *torraos* y las *zanahorias*.

OTEMA.

EL KIOSCO

SU NATURALEZA

Hora es ya de que digamos una palabra sobre la naturaleza de ese monstruo, cuya fuerza e importancia, desde hace tiempo venimos ponderando; algo que desentrañe los arcanos escondidos en esa misteriosa multiforme Esfinge en cuyo seno duermen los secretos de todos los humanos; algo que nos ponga el corazón palpitante al descubierto y nos haga ver en carne viva los tesoros de pureza o de cieno, de salvación o exterminio que en sus más diminutos repliegues se contienen; algo que no se ha dicho aún, y que es preciso que se diga y que se sepa.

Y ese algo es que el Kiosco vive de carne y sangre, de pereza y riqueza, de costumbres y vidas, de individuos y colectividades. El kiosco, sin rey ni ley, gobierna sobre los que gobiernan, legisla sobre los que legislan. Rey de los modernos tiempos es la prensa, pero árbitro y señor de esa misma prensa es el Kiosco. Tener el Kiosco es estar en posesión de los latidos de la sociedad, tener dominio sobre los labios de los pueblos, amo de la palabra, del pensamiento, señor del mundo.

Bien es verdad que ese señor y ese rey paga alquiler y vive en una tienda y tiene horas de servicio y hombres asalariados que le administran, pero, a semejanza de los malhechores y bandidos que se esconden, y de los hombres sediciosos que traman en la sombra y el silencio los maquiavélicos planes de exterminio, que después ponen en práctica, el Kiosco toma el color del polvo que le rodea, se asemeja a las tiendas que le rodean, paga alquiler y se sujeta a las mismas exigencias de los que venden artículos de todas clases; pero desde ese caserón infecto, roído y mugriento, lleno de escombros y orfiva esparciendo la negra oizana de la iniquidad y el pecado que, luego como centella de fuego, en la juventud y en la niñez acaba con las almas y los cuerpos.

Paga alquiler el kiosco. En Barcelona pagan los kioscos de primera clase 800 pesetas anuales, y los de tercera clase 120—de segunda clase no los hay; y es a costa de esas ochocientas malditas monedas de plata, es a costa de esas ciento veinte pesetas que pagan los kioscos de tercera clase, que se pudre la juventud, y se envenena la inteligencia de los niños; se acosta de este mezquino oro, que los 180 kioscos que hay en Barcelona y los 120 que hay en Madrid, los 80 que tiene Valencia y las pocas perras que pagan los innumerables arrimos y paradas de periódicos, diseminados en todas partes, que los municipios y gobernantes consienten en lo que consentir no pueden: en que se aniquile la raza, en que se renuncie al pudor, se espague la fe, y se extinga el último destello de la civilización.

Ese es el kiosco de ahora.

Ese es el Judas traidor que por treinta duros, entrega al diablo el mundo de hoy.

RICARDO ARAGÓ.

Al nacer mis canas

Pasó mi juventud, la edad dorada en que apuré los gozos de la vida, edad de ensueños en que el hombre olvida que la ventura es humo, polvo, nada.

Vuelvo atrás temeroso la mirada, el alma a la verdad queda rendida, y miro la traición, siempre escondida y el desengaño al fin de la jornada.

Y si antes, imprudente o temerario, jamás los ojos elevaba al cielo, ni estimaba su auxilio necesario,

hoy sólo el bico de mi conciencia anhele y en las naves del templo solitario en la divina fe busco el consuelo.

NANCIÑO DÍAS DE ECOSAS

Hace cuarenta años

ENERO
18
Sábado
1877

Noticias publicadas por "El Eco de Cartagena" en tal día como hoy.

Es crecidísimo el número de alumnos que asisten diariamente a las clases gratuitas de la Sociedad Económica de Amigos del País. La inauguración de dichas clases, que tuvo lugar en una de las últimas noches, no se efectuó con la solemnidad acostumbrada por no perder más días de estudio, ya que tantos se perdieron a consecuencia de la traslación de las clases al nuevo local.

Muchos señores acompañaron al director señor Molina y profesores al citado acto.

Mañana noche se pondrá en escena en el teatro Apolo el drama en tres actos y en verso original de don Emilio Mazo de Rosales «Préstamos sobre la honra».

Gran número de personas han asistido hoy a la solemne función religiosa que ha tenido lugar en la iglesia de San Diego con motivo de ser el aniversario de la rendición de esta plaza cuando los sucesos cantonales.

El señor Chaumel ha pronunciado un buen discurso, que ha dejado sumamente satisfechos a los concurrentes.

INFORMACIÓN DE GUERRA

El coronel de la zona de reclutamiento y reserva de la provincia de Murcia renuncia, por segunda reserva, del recluta Pedro Sáura Sánchez.

—El primer teniente de Infantería don Angel Angosto ha sido aceptado al empleo inmediato.

—Al cabo de cuota del cupo de instrucción de la Comandancia de Artillería de esta plaza, licenciado en Derecho don Juan Martínez Blázquez se le ha concedido que previos los exámenes y prácticas reglamentarias correspondientes a cada empleo, pueda obtener el grado de segundo teniente de la escala de reserva gratuito.

—El próximo día 18 embarcarán en Melilla para la Península los soldados licenciados de aquél Ejército entre los que figuran cincuenta y ocho individuos naturales de esta provincia.

—Ha obtenido plaza de Auxiliar de Intendencia después de brillantes exámenes, el sargento de Artillería de esta Comandancia, don José García Vidal.

—Se concede real licencia para contraer matrimonio al primer teniente de Infantería don Rafael Muñoz Pruneda.

—Fase destinado al quinto Depósito de reserva de Ingenieros, en situación de reserva, el primer teniente don Leonardo Benito Valle.

—El capitán de Caballería don Enrique Martínez Montaña pasa destinado al grupo de fuerzas regulares indígenas de Ceuta número 3.

—Cesa en la Comisión de Aeronáutica y queda en situación de disponible, el primer teniente de Caballería don Fernando de la Macorra.

Información de Marina

Del Apostadero

Se devuelve hoja anual de servicios del Contraalmirante don Eloy Melendreras.

—Se noticia destino en Aguilas del capitán de corbeta don Alfonso Moreno.

Tienda Asilo

En la Tienda Asilo de San Pedro se han repartido durante la semana pasada 1.514 raciones de comida y 669 idem de pan.

Salen de semana los señores vocales, don Félix Martínez y don Juan Palacios y entran los señores don Juan M. Pérez, pbro., y don José Alarcón.

EL SEÑOR D. Antonio Martínez Miralles

falleció en Murcia el día 3 de Enero de 1917

HABIENDO RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

R. I. P.

El funeral y misas que se celebrarán el día 15 del actual en la Parroquia de Nuestra Señora del Carmen, a las 9 de la mañana serán aplicadas por el alma de dicho señor.

Su viuda, hermanos, padres y hermanos políticos, sobrinos y demás familia, ruegan a sus amigos y personas piadosas encomienden su alma a Dios y asistan a dicho acto religioso.

Cartagena 12 de Enero de 1917.

LA SEÑORA Doña Antonia Escarriaza Alegría

VIUDA DE MARÍN

que falleció el día 4 de Enero de 1917

R. I. P.

El funeral que ha de celebrarse el lunes 15 de los corrientes, a las 9 y 1/2 de la mañana en la Iglesia parroquial de Santa María de Gracia, será aplicada por el eterno descanso de su alma.

Sus hijos ruegan a sus amigos y personas piadosas, asistan a este acto y le tengan presente en sus oraciones por lo que les quedarán muy agradecidos.

De Sociedad

Los que viajan

En el tren correo de hoy ha salido para la Corte, nuestro distinguido amigo don Camilo Aguirre, representante en ésta de la Sociedad de Seguros «El Día», acompañado de su hijo Camilito.

—Ha marchado a Barcelona nuestro amigo don Miguel Sanz

—En el tren correo de hoy ha llegado a ésta el ex-diputado a Cortes por esta circunscripción don Joaquín Payá habiéndose hospedado en el «Gran Hotel».

Enfermos

Se encuentra ligeramente enferma la distinguida señora doña Mari Baux, esposa de nuestro querido amigo el diputado a Cortes por esta circunscripción don Juan Sánchez Domenech.

—Se encuentra totalmente restablecido de la enfermedad que le hizo guardar cama el reputado doctor en Medicina don Manuel Mas.

—Se haya ligeramente enferma la niña Amparito Jiménez de Letang.

Letras de luto

Ayer tarde fué conducido al Cementerio de Nuestra Señora de los Remedios, en donde recibió cristiana sepultura, el cadáver de don Antonio Pérez Ortiz, inspector de vigilancia que fué de esta ciudad y de La Unión.

A su afligida familia enviamos nuestro pésame.

Notas varias

A petición propia ha cesado en el mando del Gobierno civil de esta provincia don Manuel Baamonde, habiéndose salido en el correo de ayer para Madrid.

Del mando de la provincia quedó encargado el Secretario de dicho Gobierno.

—Sobre el tema «El problema moral del super-hombre y la guerra europea» hará mañana tarde a las tres una conferencia en la Prisión Aliviada de esta ciudad, el Reverendo Padre Salvador Esteban, Misionero del Obrazón de María.

Dada la gran cultura y dotes oratorias que posee el referido sacerdote, la conferencia será sin duda un éxito más que añadir a la serie de los que lleva ganados.

—Mañana tarde a las cinco y en el salón de actos de la Juventud Conservadora disertará sobre «La regeneración de España» don Francisco de Al-

bacete, Ingeniero Director de las Obras de este Puerto.

La entrada al acto será pública.

Un lunch

Como ayer dijimos, esta tarde se ha dado el thé con que la Excmo. señora doña Matilde Herrero, viuda de Pínto, obsequia a sus amistades, celebrando el próximo enlace de su bellísima hija Concha con el capitán de artillería don Manuel Barrios.

A las cinco y media se congregaron en los salones del Gran Hotel muchas familias de nuestra buena sociedad, entre ellas las señoras de Márquez de Prado, López Barril, Pelaez, Angosto, viuda de Silvestre, Holt, Pintó, Soler, viuda de Muñoz Delgado, Cendra, Barrington, Aznar, Navia Ossorio, Dueto, Ruiz, Muñoz Delgado, Carmona, Yolí, Orruma, Albacete, Díaz Zapata, Martínez (D. O.), Contreras y otras que sentimos no recordar.

Señoritas de Romero, López-Barril, Rato, Pintó, Dueto, Yolí, Albacete, Sánchez-Bernal, Solís, Fajardo, Carmona y otras.

Señoras de Romero, Torres, Márquez de Prado, Yolí, Dueto, López-Barril, Albacete, Pintó, Holt, Trada, Muñoz Delgado (don J.), Barrington, Ruiz, Soler (don J.), Carmona, Angosto, Navia-Ossorio, Fajardo, Muñoz Delgado (don F.), Carmona, Angosto, etc.

Las mesas estaban adornadas con el delicado gusto que tiene demostrado el dueño de este establecimiento don Basilio Irurzun y el servicio de camaradería y a la altura de los mejores hoteles.

El menú fué el siguiente:—Fiambre-pastas.—Ensalada de salmon.—Pastelitos de queso.—Helados pralines.—Te con leche.—Café.—Chocolates.

Vinos.—Carta Blanca.—Martín Blázquez.—Moscatel.—Pedro Ximénez.

Después del lunch trasladó a los convidados al elegante salón de baile en donde todos los reunidos se alegraron alegremente el rato.

El notable baile que en el nuestro López de Torres organizó la noche anterior, interpretando notables piezas de su escogido repertorio. Enviando nuestra felicitación a la familia de Pintó por el brillante acto de esta tarde, al par que la anticipada enhorabuena a los futuros esposos.